

TITULO: Violencia obstétrica en la ciudad de Quito: un análisis desde las teorías marxista y feminista

AUTORA: Daniela Soledad Ochoa Pilco- Universidad Politécnica Salesiana- Mail: dochoa@ups.edu.ec

GRUPO 28: Gente, comunidades y disputas interculturales en la Ciudad

Un estudio del Instituto Nacional de Estadísticas y Censos (INEC) expone que en 2014 se registraron 229.000 nacimientos. Muchas de ellas advierten haber sido violentadas de distintas maneras en el momento del parto (partos de bajo riesgo). El estudio “Experiencias de parto en Quito”, indica que las mujeres han vivido distintas formas de violentaciones que van desde el impedimento del apego precoz con el bebé hasta la realización de procedimientos y medicar a la mujer sin que ella de su consentimiento o tenga la información suficiente; pasando además por obligarle a dar a luz acostada sin dejarle elegir la posición del parto; hasta recibir malos tratos físicos y verbales y vivir condiciones poco decorosas. La frecuencia de estas acciones es muy alta.

Por ello, se realizó un ejercicio comparativo entre las prácticas de parteras –que trabajan especialmente en el sector rural-, frente a los hábitos de trato de doctores y enfermeras que trabajan en la ciudad, revelando la existencia de dos lógicas jerarquizadas, naturalizadas y en disputa, sobre cómo se concibe la salud, el nacimiento y a la mujer. Estas diferencias se expresan en las percepciones que se han recolectado tanto en el campo como en la ciudad entre mujeres que han vivido la experiencia de dar a luz en hospitales, clínicas y maternidades en el sector urbano, así como en mujeres que han dado a luz con parteras y junto a sus familias en el campo.

Asimismo se advierte que la explicación de la diferencia en el trato de la mujer parturienta entre el campo y la ciudad, radica en la condición cultural que se sostiene de manera distinta y que crea reglas y lógicas profundamente dispares que terminan revelándose en las prácticas. Hacemos hincapié en que el carácter naturalizado de una violencia más aguda en la urbe tiene sus raíces en la lógica de orden cultural que se ha construido desde una visión patriarcal y de un capitalismo que explota, acumula y desposesiona al “otro”, al “débil”, al que está “abajo” en la cadena de categorizaciones inventadas por el mismo capitalismo.

Entonces nos surge la pregunta: ¿cómo las lógicas del capitalismo y del patriarcado, que son estructurantes en las ciudades, se reproducen en el cuerpo de la mujer en el momento del parto?

OBJETIVO: Analizar la relación entre las lógicas del capitalismo y el patriarcado y la violencia obstétrica en la ciudad.

METODOLOGIA: Se ha llevado a cabo una investigación cualitativa, antropológica a través de la cual se han recuperado a través de 15 historias de vida y observación participante, así como entrevistas a distintos prestadores de salud, autoridades gubernamentales, parteras y mujeres para conocer las percepciones sobre la violencia obstétrica. Además se ha levantado un documental que revela los hallazgos de esta investigación.

BIBLIOGRAFIA:

ARECHAGA, Ana Julia (2011) El cuerpo en tensión. Un análisis sobre la reproducción de las desigualdades sociales a través del cuerpo. En: Estudios Sociales sobre el Cuerpo: prácticas, saberes, discursos en perspectiva. Buenos Aires, Argentina.

FEDERICHI, Silvia (2010) Calibán y la Bruja. Mujeres, cuerpo y Acumulación Primitiva. Traficantes de Sueños, Madrid. España

HARVEY, David (2014) Diecisiete contradicciones y el fin del capitalismo. IAEN

UDLA/EPEN (2016,2017): Experiencias de mujeres atendidas en los servicios de salud pública del MSP, del Distrito Metropolitano de Quito, durante su embarazo, parto y postparto.